
平主席提出的相互尊
重、和平共处、合作
共赢三原则，同美方
探索建立新时期中美
正确相处之道。“这
就是我持节出使美国
的任务所在。”

30年前开始参与
中美关系：“美国发
生很大变化”

今 年 5 9 岁 的 谢
锋，是外交学院复校
后培养的较早一批职
业外交官。公开资料
显示，1986年进入外
交部后，他先后在西
欧司、驻马耳他共和
国大使馆工作。

1993年，29岁的
谢锋开始从事对美工
作，历任外交部北美
大洋洲司三秘、副处
长、处长。2000年至
2003年，谢锋担驻美
使馆参赞和新闻发言
人。

2002年7月，作为
中国驻美使馆新闻发
言人的谢锋，曾在发
布会上驳斥“中国威
胁论”。“近来美国
内一些人再次鼓吹‘
中国威胁论’，其目
的是挑动中美对抗，
破坏中美关系。恰恰
是这些人对世界和平
构成威胁。”

2008年，谢锋出
任 中 国 驻 美 使 馆 公
使，期间主管双边关
系 、 公 共 外 交 等 事
务。可以说，在长期
的实践中积累了丰富
的对美工作经验。

两年后，谢锋“
回炉”执掌美大司，
出任外交部北美大洋
洲司司长。在驻美使
馆 公 使 离 任 招 待 会
上，谢锋曾表示，愿
在新的工作岗位上竭
尽所能，继续致力于
促进中美关系发展。

2014年6月，谢锋
抵达雅加达，担任中
国驻印尼大使。任职
印尼期间，谢锋见证
并参与了印尼第一条
高铁雅万高铁从零起
步，逐步落地。3年
后，谢锋出任外交部
驻港公署特派员，直
至2021年履新外交部
副部长。

“中美怎么办，
世界都在看。”今年
年初，谢锋在中国人
民大学重阳金融研究
院主办的一场论坛上
表示，相互尊重是中
美交往互动的前提；
和平共处是中美必须

坚守的底线；合作共
赢是双方应当争取的
目标。

13年后，谢锋再
次到美国工作。在纽
约机场和媒体交流时
他谈到，13年来，世
界发生了很大变化，
美国也发生了很大变
化。

曾参与处理孟晚
舟事件，在任期间有
何期待？

出任外交部副部
长期间，谢锋分管政
策规划、美大和拉美
地区事务以及翻译工
作。

上 任 后 不
久，2021年7月，谢
锋曾在天津与来华访
问的美国常务副国务
卿舍曼举行会谈。在
这次会谈中，中方向
美方提出两份清单，
一份是要求美方纠正
其错误对华政策和言
行的清单，另一份是

中方关切的重点个案
清单。其中，“撤销
对孟晚舟的引渡”即
是 纠 错 清 单 中 的 一
项。

有国际媒体评价
称，中方的这一举动
是史无前例的。这是
中方首次为中美关系
划下“红线”，并明
确向美方提出修复关
系的补救措施。

2022年底，谢锋
在河北廊坊同来访的
美国国务院东亚事务
助理国务卿康达、白
宫国安会中国事务高
级主任罗森伯格举行
会谈。这是中美元首
巴厘岛会晤后，两国
工作团队的又一次面
对面沟通。外交部发
言人表示，双方一致
认为会谈是坦诚、深
入、建设性的，同意
继续保持沟通。

就任外交部副部
长 以 来 ， 谢 锋 还 多

次 会 见 美 国 工 商 界
人士，并希望工商界
人士做中美关系止损
企稳的先行者和推动
者，为两国关系“鼓
与呼”。

“谢锋或成为一
位有能力且富有成效
的对话者。”对于此
次履新，有国际媒体
如此评价。

“ 3 0 年 后 的 今
天，我依然相信，一
个健康稳定的中美关
系，符合两国共同利
益，是国际社会的共
同期盼，也是对世界
和平与繁荣作出的重
大贡献。”在对媒体
讲话时，谢锋表示。

作为新任驻美大
使，他在海外社交媒
体上写道：“我期待
在任期间与美国各界
广泛接触，近距离观
察和了解这个国家，
探讨深化交流合作的
途径。”(完)
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  谢锋任驻美大使(下)
13年后再次到美国工作

资料图：谢锋。
中新社记者 张炜 摄

资料图：由中国铁路总公司主办的“
中国高速铁路展”在印度尼西亚首都
雅加达开展，图为谢锋参观高铁高速

综合检测列车模型。顾时宏 摄


